



le bulletin



Informations mensuelles des paroisses St Jean Bosco des Cités et Bx Marcel Callo du Plateau

avril 2024 – n° 62

BILLET SPIRITUEL

Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus et de la Sainte-Face,

TOI qui as promis de « *passer ton Ciel
à faire du bien sur la Terre* »,

Toi dont le désir brûlant est
« *d'aimer Jésus et de le faire aimer* »,

Toi qui n'as pas craint
de rester fragile, « *petite* »,

Toi qui as fait l'expérience d'un Dieu
qui se fait proche, toujours prêt
à nous relever, à nous guérir,
à nous rendre « *fort* »,
à nous donner sa confiance,

Toi qui n'as cessé de scruter
les Écritures – la Parole de Dieu –
pour « *connaître les mœurs de Dieu* »,
tu as fait la découverte éblouissante,
d'un Dieu plein de tendresse
et de miséricorde,
d'un Dieu-Père, dont l'Amour est
infini, sans limite,
et qui respecte notre liberté,
d'un Dieu qui garde les bras
toujours ouverts... offerts...
en attente...

Donne à nos frères nouveaux baptisés
et confirmés, à tous nos proches,
à nous-mêmes, le goût de la Parole,
lue... partagée... annoncée...

Toi qui as vécu la foi la plus forte
au cœur même des ténèbres
les plus épaisses, intercède pour tous
nos frères qui, aujourd'hui encore,
connaissent le désespoir,
expérimentent la nuit du néant,
rejetent la foi chrétienne.

Toi qui as reçu de Dieu,
d'être « *l'Amour au cœur de l'Église* »
donne-nous de l'aimer avec toi,
telle qu'elle est aujourd'hui,
avec ses richesses et ses fragilités,
mais « *aimée de Dieu!* »

SEUR MAÏTÉ CAPDEVILLE

GRÂCE DE DIEU

Mardi 26 mars

Installation des cloches sous la pluie



L'installation s'est faite sur deux
jours. Le lundi 25 mars, les tech-
niciens ont préparé et posé les dif-
férents supports. Le lendemain, mardi 26
mars, ils ont mis en place les cloches elles-
mêmes avec la bénédiction de la pluie !

La vue montre une cloche déjà installée,
c'est Marie-Gabriel. On a pris soin de la
retourner pour que ses inscriptions soient
visibles (il faut de bons yeux !). Notez la
présence du joug au-dessus de la cloche,
sa fonction est d'équilibrer la masse de
la cloche, ce qui permet d'une part de la
mettre plus facilement en mouvement et
d'autre part d'égaliser les efforts sur l'axe
de rotation lors des oscillations. On voit à
gauche le volant d'entraînement en attente
de sa courroie.

L'élément horizontal à droite de la cloche
supportera le marteau. Pour Marie-Gabriel,
le tintement de la cloche proviendra de ce
marteau ou du battant.

Pour l'ancienne cloche, placée au-dessus,
seul le marteau la fera retentir.

SAMUEL BOUREAU

SOMMAIRE

| | |
|--|--------|
| Billet spirituel : Sainte Thérèse. | 1 |
| Installation des cloches..... | 1 |
| MCR : « Oser l'évangile » | 1 |
| Journée des futurs mariés..... | 2 |
| – Le Mariage, un des sept sacrements..... | 2 |
| Le jardin de Pâques | 3 |
| Images de la semaine Sainte | 3 |
| Le Comité de jumelage Colombelles – Steinheim est en deuil | 3 |
| Soirée Solidarité avec CCFD-Terre solidaire | 4 |
| – Quiz sur la pêche artisanale | 4 |
| – Réponses commentées | 5 |
| Annonces | |
| – Concert Gospel de solidarité 7 avril | 5 |
| – Conférence-débat <i>Envie d'Europe</i> 6 avril | 5 |
| Lecture suivie (8 sur 9) <i>Le Dieu sauvage</i> | 6 et 7 |
| Rencontre de la pastorale des personnes handicapées..... | 7 |
| Après-midi familial..... | 7 |
| Calendrier | 8 |
| Funérailles et baptêmes | 8 |

MOUVEMENT CHRÉTIEN DES RETRAITÉS



Osons l'Évangile, boussole pour notre avenir

La prochaine réunion du MCR aura lieu
chez Maryvonne Levallois (8 avenue
du 43^{ème} Régiment d'artillerie) le **mardi
9 avril à 14h**. Le thème abordé : Osons
l'Évangile, boussole pour notre avenir. La
foi chrétienne, sol fécond pour l'espérance.
Tout un programme !

Nos rencontres sont ouvertes à tous.

MARYVONNE LEVALLOIS

02 31 82 46 80 OU 06 11 63 28 43

CENTRE DE PRÉPARATION AU MARIAGE

dimanche 17 mars à la Maison diocésaine

Journée des futurs mariés 2024
venus prendre soin de leur couple

Cette année 50 couples de l'agglomération de Caen et de la zone de Douvres-la-Délivrande ont participé à la journée de préparation au mariage organisée à la Maison Diocésaine le dimanche 17 mars dont 5 couples inscrits à la préparation au mariage dans nos deux paroisses. Après un accueil convivial nous sommes entrés en prière de louange pour lancer cette journée accompagnés du groupe musical *Praise Up*.

Communiquer

Une première intervention pour lancer la matinée animée par Camille Sepulchre : « *Prendre soin de notre communication de couple dans le temps* ».

À l'aide de ces questions : les piliers d'une communication fortifiante. Et quand on est en conflit ou en crise, que peut-on faire ? Et si on pardonnait ? Comment soutenir notre communication de couple dans la durée ?

Ensuite différents ateliers étaient proposés aux couples pour approfondir leur préparation au mariage :

- Les quatre piliers du mariage
- Les cinq langages de l'amour
- La communication non violente
- Comment vivre la fidélité au long cours ?
- Comment surmonter une épreuve en couple ?
- La fécondité, est-ce juste une question d'enfants ?
- Transmettre la foi à nos enfants
- L'un croit, l'autre pas
- 1001 questions à un prêtre
- Le mariage : un sacrement plus qu'un engagement (voir plus loin)

« Merci – Pardon – S'il te plaît »

Au retour de ces ateliers un temps de prière était proposé : la Prière d'Alliance à partir de trois mots clés : *Merci, Pardon et S'il te plaît* chers au Pape François « *Ce sont les paroles pour entrer dans l'amour* ».

Après avoir invoqué l'Esprit Saint pour entrer dans cette prière d'Alliance, les couples ont pu déposer leur vie sous le regard de Dieu devant une icône de la Sainte famille.

Le midi, repas en petits groupe, temps d'échange avec un couple animateur. L'après-midi, changement d'atelier.

Tendresse et sexualité

Une seconde intervention animée par le couple Caroline et Christian Jolly sur le thème « *Tendresse et sexualité* » avec des pistes de réflexion en couple : par mon corps, je t'exprime mes sentiments et mes désirs. Suis-je à l'aise ou y a-t-il des freins ? Comment peux-tu m'aider ? Notre relation ouvre à la vie. À quoi cela nous engage-t-il ? Un échange s'en est suivi.

Un temps en couple

Un temps en couple était proposé à l'aide de quelques questions : Comment ai-je vécu cette journée ? Qu'est-ce qui m'a plu ? Qu'est-ce qui m'a interpellé ? Qu'est-ce que j'ai appris ? De quoi ai-je envie de réparer ?

Pour terminer cette journée nous avons vécu l'Eucharistie avec notamment cette procession pour déposer sur une croix un lumignon témoin de notre vie avec Jésus.

DIDIER VIEL



icône de la Sainte Famille
La prière d'Alliance

Le Mariage : plus qu'un engagement, un sacrement

L'atelier est animé par Didier et Virginie Quenum, un couple de nos paroisses engagé dans le diaconat (Didier a été ordonné diacre permanent au mois d'août dernier). La présentation est bâtie autour des trois mots : mariage – sacrement – engagement.

Le mariage : une alliance

Mariage : Alliance entre un homme et une femme, Dieu vient sceller cette alliance (Genèse 2,18 Adam et Eve). Le mariage a pour but la création d'une famille. Un couple se marie à l'Église pour donner une valeur sacrée à leur amour et recevoir de Dieu une force pour s'aimer. Dieu, troisième personne qui donne la grâce de s'engager dans un chemin de fidélité, le don d'aimer l'autre différemment. La signification chrétienne du mariage des baptisés est le symbole de l'amour et de l'alliance du Christ et de l'Église. Saint Paul, dans la première lettre aux Corinthiens (13;4-7) parle de l'amour dans ce qu'il est ou n'est pas. L'amour est patience, elle évite d'être dans l'agressivité, elle est à cultiver pour qu'elle se renforce et permette au couple de durer dans une attitude de service mutuel : s'ouvrir au service dans le couple, dans sa vie et avec les autres. De l'importance aussi de faire le bien pour porter du fruit (Saint Ignace de Loyola « *L'amour doit se mettre plus dans les actes que dans les paroles* »).

L'engagement : un contrat

Engagement : Une alliance à trois, librement acceptée, un amour mutuel et avec respect toute la vie, en accueillant et éduquant des enfants selon l'Évangile et dans la foi de l'Église. Un contrat à durée indéterminée avec des droits et devoirs l'un envers l'autre et dont l'engagement se fait devant Dieu.

Le mariage est un sacrement

Le Mariage, l'un des sept sacrements dans la religion catholique avec le Baptême, la Confirmation, l'Eucharistie, la Réconciliation, l'Onction des malades et l'Ordination (pour les prêtres, diacres ou évêques). Le Mariage, comme sacrement, va bien au-delà d'un engagement entre deux personnes. De cette union, se révèle l'histoire des alliances entre Dieu et l'humanité, scellée dans l'amour du Christ qui a donné sa vie pour nous. Un engagement pris devant Dieu autour des quatre piliers essentiels que sont la liberté, la fidélité, l'indissolubilité et la fécondité. Un engagement qui surpasse l'engagement terrestre et trouve sa source dans l'amour bénéfique et régénérant de Dieu lui-même. En n'oubliant pas de prendre soin de son couple après le mariage pour le faire grandir.



CATÉCHISME

Le jardin de Pâques des enfants du catéchisme

Pour la troisième année consécutive, durant le Carême, les enfants de première année de catéchisme ont fabriqué un jardin de Pâques. Il a ensuite été installé dans l'église Sainte-Thérèse, afin de le partager avec les paroissiens. On peut voir dans ce jardin, différentes scènes de la Semaine Sainte et de Pâques : Les Rameaux avec Jésus sur un âne marchant sur un parterre de vêtements et de branches, le Jeudi Saint avec la table, le

Pain et le Vin partagés pendant la Cène mais aussi une bassine et une cruche pour le lavement des pieds. Pour le Vendredi Saint, on peut voir le coq symbolisant le reniement de Pierre, le mont Golgotha, surmonté de trois croix et le tombeau fermé par une pierre ronde. Le jour de Pâques, le tombeau a été ouvert, on y aperçoit le linceul blanc. Un lumignon a ensuite été allumé et des fleurs, ajoutées, pour symboliser la résurrection de Jésus Christ. Les enfants sont toujours heureux de fabriquer cette maquette et cela leur permet de bien comprendre le déroulé des derniers jours de Jésus avant sa Mort puis sa Résurrection ;
Le jardin de Pâques restera dans l'église pendant tout le temps pascal.

CAROLINE RAOUL-CORMEIL

Olympe, Mila, Ava, Lanna, Lucie et Naël après l'installation du jardin de Pâques



PHOTO CAROLINE RAOUL-CORMEIL

PASTORALE

La semaine Sainte en quelques images



PHOTO FLORENT LUSTIÈRE

Jeudi saint à Mondeville: Oscar se prête de bonne grâce au geste du lavement des pieds.

Bénédition des rameaux à Colombelles



PHOTO CAROLINE RAOUL-CORMEIL



PHOTOS CHRISTIAN ALLEAUME

Veillée pascale à la Grâce de Dieu: office de la lumière sur le parvis de l'église.



Baptême et confirmation de Inès, Marine, Alexis et Baryali. Confirmation de Fifi et Anita, déjà baptisées.

COLOMBELLES

Le Comité de jumelage Colombelles – Steinheim est en deuil



Gilbert Albert Greiner, pasteur protestant adhérent au Comité, est décédé subitement à l'âge de 61 ans

Il y a 30 ans naissait le Comité de jumelage Colombelles-Steinheim. Steinheim am Albuch est une ville d'Allemagne de 8 700 habitants à 100 kilomètres à l'Est de Stuttgart. Pour inaugurer le jumelage, la première manifestation a été de rejoindre Steinheim à pied (en partant de Colombelles 1 000 km !). Ensuite les échanges se sont organisés. Les allemands sont à l'origine du marché de la Saint-Nicolas de Colombelles qui a lieu au mois de décembre, et c'est avec un stand sur la place de la mairie qu'ils proposent leurs produits pour Noël. Depuis le marché de la Saint Nicolas a fait son chemin... En échange, les colombellois portent des produits français à leur « Marché de Mai » qui a lieu à la mi-mai. C'est une grande fête puisque c'est le seul marché de l'année qui annonce le printemps. Les « Arbres de mai », de grands mats décorés et portant les blasons des artisans locaux sont implantés dans les différents villages d'Allemagne. Autour de ces deux marchés (Colombelles et Steinheim), des échanges de chorales, d'équipes sportives notamment avec celle du football ont lieu sans oublier le contact avec les enfants des écoles.

Aujourd'hui, le Comité de jumelage est en deuil, Gilbert Albert Greiner, Pasteur protestant adhérent au Comité, est décédé subitement à l'âge de 61 ans. N'ayant pu venir à la Saint-Nicolas (Temps de l'Avent pour préparer Noël), il souhaitait nous rendre visite avec une délégation allemande le 4 juin, date retenue par la commune de Colombelles pour commémorer le débarquement du 6 juin 1944. À cette occasion, il envisageait une célébration œcuménique à l'église de Colombelles. Lors de la dernière visite en Allemagne, Gilbert, dans son église Saint-Martin, a chanté entre deux fresques, l'une représentant le prophète « Élie nourri par les corbeaux » et l'autre « La Samaritaine » la Marseillaise, mais en changeant les paroles avec des mots d'amour à Dieu et aux hommes... dernière image que nous avons de lui...

Merci Gilbert.

JEAN LUSTIÈRE

SOLIDARITÉ

Vendredi 22 mars à Sainte-Honorine-Les-Chardonnettes Soirée CCFD -Terre solidaire

La pêche artisanale : s'informer, informer, c'est cela aussi être solidaire

Cette soirée de solidarité était organisée par l'Équipe Solidarité des deux paroisses et les participants et participantes furent une fois de plus au rendez-vous. En effet, cette rencontre est toujours un moment important dans la vie des deux paroisses. Dans la convivialité, elle permet de s'informer sur l'état de la pauvreté dans le monde et les solutions possibles pour en sortir.

Cette année le thème choisi pour la Campagne de Carême était la pêche artisanale au Sénégal. Anne-Marie Hébert et Anne Hurel, responsables du CCFD dans le diocèse, nous ont interpellés d'une manière ludique avec un quiz sur notre état de connaissance sur la pêche artisanale, son rôle et la consommation de poisson dans le monde.

C'est avec beaucoup de fierté que le public s'est pris au jeu des questions et a découvert qu'il répondait juste à différentes reprises.

Puis à l'aide de trois petites vidéos nous avons abordé les thèmes de la pêche, de la gestion des écosystèmes marins, de la place de la pêche artisanale dans l'économie, et du rôle des femmes dans cette filière.

L'Équipe Solidarité remercie très chaleureusement tous les participants et participantes pour leurs dons en soutien aux 500 projets du CCFD dans le monde. Elle remercie également les jeunes de l'aumônerie pour leur participation souriante et efficace tout au long de la soirée. Et bien sûr, un remerciement très spécial à toutes les personnes qui ont préparé la soupe, les gâteaux et préparées la salle. Merci aussi à Artisans du Monde : sans leur présence les soirées de Solidarité manqueraient, en temps de carême, de sucré et de salé.

JEAN-YVES CLAVREUL



Anne-Marie Hébert et Anne Hurel, responsables du CCFD dans le diocèse, commentent les réponses au quiz

Pêche artisanale : un quiz pour comprendre son rôle¹

- Pour l'apport en protéine dans le monde, le poisson représente :**
 - 6% de l'apport
 - 11% de l'apport
 - 17% de l'apport
- La consommation de poissons à l'échelle mondiale est passée de 10 kg par habitant en 1960 à :**
 - plus de 15 kg en 2014
 - plus de 18 kg en 2014
 - plus de 20 kg en 2014
- En nombre de pêcheurs au niveau mondial, la pêche artisanale emploie :**
 - 20% des pêcheurs
 - 50% des pêcheurs
 - 90% des pêcheurs
- Au niveau mondial, un pêcheur industriel reçoit plus de subventions au gasoil par an en moyenne qu'un pêcheur artisan. Il reçoit :**
 - 10 fois plus de subventions
 - 50 fois plus de subventions
 - 187 fois plus de subventions
- Les produits de la mer proviennent essentiellement de :**
 - la pêche artisanale
 - l'aquaculture
 - la pêche industrielle
- L'agroécologie peut aussi s'appliquer au milieu marin :**
 - Vrai
 - Faux
- Aujourd'hui l'accaparement des mers, qui prive les pêches artisanales de l'accès aux océans, est essentiellement le fait :**
 - Des gouvernements
 - Des grandes entreprises
 - Des organisations environnementales internationales
 - Des fondations philanthropiques
- La création d'aires marines protégées, très importante pour la biodiversité, est compatible avec la pêche artisanale**
 - Vrai
 - Faux
- Qui importe le plus de poissons dans le monde ?**
 - Les Etats Unis
 - Le Japon
 - L'Union Européenne
- Par an et par personne, un Français mange en moyenne :**
 - 14 kg de poissons
 - 37 kg de poissons
 - 76 kg de poissons
- En tant que consommateurs et consommatrices, que pouvons-nous faire pour que la pêche artisanale puisse continuer à nourrir le monde de façon durable ?**
 - Acheter des poissons sauvages frais, de saison et non d'élevage
 - Acheter des poissons dont l'espèce n'est pas menacée
 - Réduire notre consommation de poisson : en manger moins mais en manger mieux, en soutenant la pêche artisanale !

1. Publié sur le site du CCFD le 08.06.2021, mis à jour le 18.11.20



Jean-Yves Clavreul présente les jeunes de l'aumônerie qui ont fait le service du repas. Jean-Yves fait plus qu'animer la soirée, il complète les informations des documents CCFD par des observations et histoires issues de ses séjours professionnels au Sénégal. Ainsi, il a présenté le thiéboudiène, ou tiep bou dièn, le plat national à base de riz cassé au poisson et aux légumes.

Artisans du Monde
et CCFD -Terre solidaire
défendent des valeurs
communes, chacune
dans leur domaine.



Réponses au quiz

1 Apport en protéines

Le poisson représente 17% de l'apport en protéines dans le monde. Dans certains pays, comme le Sénégal, il représente 70% de l'apport en protéines, et 54% en Indonésie.

2 Consommation

Selon la FAO, au niveau mondial, la consommation globale d'animaux marins (poissons et crustacés) pour l'homme a doublé en seulement 50 ans, passant de 10 kg par habitant en 1960 à plus de 20 kg en 2014.

3 Emploi

La pêche artisanale emploie, au niveau mondial, plus de 90% des pêcheurs et autres travailleurs de la pêche, dont environ la moitié sont des femmes. La pêche industrielle représenterait seulement un demi million de travailleurs selon l'organisation Bloom. Les pêches « artisanales » fournissent des moyens d'existence, des emplois et des revenus pour 25 millions de personnes. Il faut aussi y ajouter toutes les personnes qui travaillent à la transformation des produits de la mer. En Indonésie par exemple, la pêche fait vivre 50% de la population de l'archipel.

4 Subventions

Au niveau mondial, un pêcheur industriel reçoit en moyenne 187 fois plus de subventions au gasoil par an qu'un pêcheur artisan bien que ceux-ci pêchent quatre fois plus de poissons par litre de fioul utilisé à calculé l'association Bloom.

5 Origine des « produits de la mer »

En 2017, la production totale de « produits de la mer » était de 167 millions de tonnes, principalement avec l'essor considérable de l'aquaculture devenue récemment la première source d'animaux marins pour la consommation humaine, devant les pêcheries en milieu naturel. Le problème est que pour nourrir les poissons d'élevage, on vide les océans de poissons propres à la consommation humaine pour les transformer en farine... Au Sénégal: les usines de farines de poisson menacent la sécurité alimentaire.

6 L'agroécologie en milieu marin ?

Oui, c'est possible. Le Forum mondial des populations de pêcheurs, soutenu par le

CCFD-Terre Solidaire propose une démarche agroécologique en milieu marin. L'aquaculture artisanale notamment peut se faire dans le respect de l'environnement en respectant certains principes. Découvrez comment des pêcheurs se mobilisent pour préserver leur environnement dans plusieurs régions du monde.

7 Accaparement des mers

Tous ces acteurs plaident pour des réformes et des politiques basées sur le marché, qui permettent, en fin de compte, l'exclusion de la pêche artisanale et l'accaparement des mers au profit d'une toute petite minorité d'acteurs privés.

8 Biodiversité et pêche artisanale

Oui, c'est compatible mais à condition que les communautés de pêcheurs soient bien associées à la gestion. La science et l'expérience ont démontré que la cogestion de la pêche artisanale dans les Aires marines protégées (AMP) contribue à rétablir la santé du milieu marin. Au Sénégal, l'Adepa, une association de pêche artisanale, soutenue par le CCFD-Terre Solidaire, contribue à la protection des aires marines protégées de Joal et Ngaparou en ayant réussi à impliquer les acteurs de la pêche aux décisions concernant leur mise en place et leur gestion. Malheureusement, trop souvent dans le monde, les pêcheurs artisanaux sont souvent exclus de la gestion des AMP.

9 Pays importateurs

En 2014 et 2015, l'Union européenne était de loin le plus grand marché d'importation de poisson, devant les États-Unis d'Amérique et le Japon. La Chine, la Norvège et le Vietnam sont les trois plus grands exportateurs.

10 Consommation des Français

Les Français mangent en moyenne 37 kilos de poissons par an. La FAO recommande 8 kg par an et par personne. Apprendre à varier les sources de protéines, c'est assurer la durabilité des ressources et pouvoir continuer à manger du poisson dans les décennies à venir.

11 Que pouvons-nous faire ?

Toutes les solutions sont possibles ! L'essentiel est de s'intéresser à la provenance du poisson et d'éviter l'élevage et la pêche industrielle internationalisée.

CONCERT

Am'Gospel

Concert Gospel au profit de l'association

RETINA FRANCE
VAINCRE LES MALADIES DE LA VUE
Association reconnue d'utilité publique

Dimanche 7 avril 2024 à 17h00
Église Notre Dame des Travailleurs
Rue de l'église à Mondeville

Tarif libre et quête pendant l'entraide. Espèces ou chèque à l'ordre de Rétina France

L'intégralité des bénéfices de ce concert servira à financer la recherche médicale en ophtalmologie

www.retina.fr
Info: Noël Halle, Correspondant Rétina antenne Caivados
20 rue de Beaulieu 14000 CAEN 02.31.84.11.74

Retrouvez la chorale Am'Gospel sur

CONFÉRENCE – DÉBAT

Les élections européennes ont lieu le 9 juin, nous vous faisons part de cette conférence-débat organisée par les associations locales : *La Vie Nouvelle, Poursuivre* et *Le Pacte Civique*.

Envie d'Europe

Samedi 6 avril 2024
de 14h30 à 17h30

au 1901, Maison des associations
8 rue Germaine-Tillion à Caen

L'Europe et l'agriculture

La PAC marque le début de l'Union européenne. La fronde des agriculteurs en janvier 2024 touche plusieurs pays de l'Union européenne. Topo de Xavier Hay, exploitant agricole.

Parlement, Conseil et Conseil européen : comment ça marche ?

Présentation des institutions et de leur fonctionnement.

L'Europe nécessaire

La Covid, la guerre en Ukraine, les enjeux écologiques... de grands défis qu'il faut affronter au niveau de l'Europe. Propos de Jean-Pierre Gohel, qui fut président de la Maison de l'Europe à Caen

Ouvert à tou(te)s, pas d'inscription
Contact : vienouvelle14@laposte.net

LECTURE SUIVIE (8 SUR 9)

Le Dieu sauvage – Pour une foi critique de Maurice Bellet

« *Quiconque a sincèrement essayé d'aimer, ce qui s'appelle aimer, sans revendiquer ni exclure, sait que c'est une ascèse bien plus implacable que toutes celles qu'on peut s'imposer. Car elle n'est pas notre affaire. Elle vient de l'autre, sur lequel nous sommes sans pouvoir.* »

La chute des représentations religieuses renvoie à l'inconnu, non à l'absence de Dieu. De l'ordre du renoncement, cette explosion du *Théos*¹ est une crucifixion : quelle humanité vive en émerge ?

III- Les trois explosions (suite)

2 Deuxième cycle : le réel

2.1 Le Ciel et la Terre

La distinction qu'opéraient les Anciens entre le Ciel et la Terre se retrouve dans le Notre Père. Et le verset « *sur la Terre comme au Ciel* », loin d'être le rien de l'insignifiance, met en cause une relation à ce qui dépasse le visible, et plus encore le saisissable. C'est le « *ce-sans-quoi* » ou le « *ce-à-partir-de-quoi* » qui « *délivre le Tout de la clôture meurtrière* ». Le Ciel-Terre dépasse bien évidemment le ciel-terre. L'ouverture du Ciel lors du baptême de Jésus signifie que le Ciel est en Jésus. Et signifie donc l'identité entre celui que l'on nomme le Tout-Puissant et le souffrant, l'humilié, Dieu manifesté en Jésus-Christ. Si cette identité n'ôte pas l'écart, elle subvertit tout. « *Ce déchirement est celui de la naissance* ». Avec Jésus-Christ vient à nous une humanité qui transgresse la limite infranchissable entre le Ciel et la Terre, l'Homme et Dieu. Bellet souligne la difficulté qu'il y a à définir ce que l'on pourrait nommer espace, un étrange espace dont on ne saurait rien dire « *qui ne soit déjà interprétation, langage, ouverture d'un monde possible* ». Espace par lequel se sont prononcées ou se prononcent « *ces grandes paroles* » offrant aux humains demeure et chemin. Le réel qui se donne ici ne peut dépendre des images et conceptions liées à la séparation du Ciel et de la Terre et il est foncièrement « *dans l'unité primordiale de ce qui dans notre condition ne peut, selon notre native appréhension, que se donner comme séparé* ». Moltmann écrira de son côté que Dieu n'est nulle part plus divin que dans l'humanité du crucifié. Bellet conclut que l'*arkhè* (commencement) dans le prologue de l'Évangile de Jean désigne ce réel que nous ne savons comment nommer.

2.2 L'insoluble

L'auteur s'interroge sur ce qui pourra donner présence à l'*arkhè* dans notre monde car elle est à la fois du monde et d'un ailleurs que ce monde ne peut accueillir ni comprendre. Ainsi « *tout ce qui est en l'Évangile va montrer une étrangeté décon-*

certante dans sa proximité même ». Il s'agit alors ici non de contradiction mais d'écart extrême, de tension insoutenable. L'insoluble se trouve en Jésus-Christ, le nouvel Adam qui réunit d'être un homme et d'être la Présence qu'on ne peut représenter. L'insoluble c'est aussi l'Église qui est présence du Christ et de l'Évangile et la triste histoire du christianisme. Grande alors est la tentation de résoudre l'insoluble en supprimant l'écart ou en dissociant totalement les deux côtés de l'impensable unité.

2.3 La chute des représentations religieuses

Les représentations religieuses sont ruinées par ce que l'on appelle la modernité et le credo est rempli d'images déconcertantes. Mais Bellet rappelle que là où nous nous trouvons, ce n'est pas du côté du « *monde* » ou de « *l'homme* » que vient la menace mais de Dieu car l'explosion du *théos*¹ défait l'imaginaire religieux et que l'Évangile fait de cette explosion son lieu même de surgissement. L'image Ciel-et-Terre loin de correspondre aux Grandes Images de l'humanité de la même époque est alors subversion car c'est l'irréparable déchirure. C'est alors au lieu de ces Images que s'indique la grande subversion créatrice. Le contenu de la foi paraît alors plus incroyable aux croyants qu'aux incroyants eux-mêmes. Ce contenu est une Parole qui porte le *différential*, c'est-à-dire l'émergence d'une humanité vive par-delà les puissances de la mort. Du fait que la Résurrection ne laisse plus à l'homme le repos dans ses limites, la mort prend une présence inouïe. Sa Figure est celle du Crucifié. L'Image du Crucifié « *devient l'homme, ce que vit l'homme ; qui n'est pas seulement souffrance, y compris à l'imitation du Christ pour lui, mais qui est sa mort* ». « *Car la chute des représentations [...], c'est vraiment crucifixion* ».

Bellet conclut ce paragraphe en rappelant que tenu avec justesse, « *l'insoluble est l'écart qui, en notre monde, ne cesse d'exiger que nous enfantions l'Inouï – la naissance du Christ, c'est aujourd'hui, qui vient par notre "virginité", une fécondation où se révèle ce Dieu qui n'est pas contaminé par la mort. Mais au point où nous venons, il est pure déchirure.* » Et c'est la foi critique qui peut ressentir ces choses car elle est justement critique, exigence inconditionnelle de vérité, portant d'abord sur elle-même tant dans son langage et ses représentations que dans ses surdités et aveuglements.

2.4 Encore, à nouveau et toujours

Bellet se demande alors ce qu'il demeure en la foi critique quand son œuvre critique, par l'énergie même de la foi, semble défaire tous les supports. C'est une relation pure, nue, comme un pont jeté au-dessus du vide dont l'autre bord est tout à fait l'inconnu. Ni savoir, ni prise. Jünger dit la même chose en parlant d'interruption de garantie. Dans la mystique faisant référence à l'épreuve « *habite toutefois l'espace où la foi se connaît comme foi, identique à elle-même* ». Ce qui caractérise la foi critique, c'est la traversée de l'abîme, effondrement du chemin et non pas un chemin de nuit. C'est autrement plus radical. Non absence de Dieu mais décomposition de Dieu. Non épreuve d'amour envers le Christ mais un Christ défait. Et Bellet ajoute que ce n'est pas là « *perdre la foi brutalement* » banalement mais « *c'est bien au contraire être au plus vif de l'écoute de la Parole de vie, parce qu'elle est confrontée à fond avec la mort* ». L'agonie du Christ n'est pas la mort dans la sérénité. Elle est torture et gémissement pour finir dans un cri de dérélition. « *Il ne reste à l'homme que l'homme sans que plus rien ne lui appartienne* » quand d'autres habitent le Temple. Ici c'est l'homme ordinaire et non le grand mystique.

Ce qui reste de Dieu et du Christ et de la résurrection, « *c'est cet amour entre nous, cette agapè, cette haute et humble tendresse dont Jésus disait que c'est par elle qu'on reconnaîtrait ses disciples* ». Dieu parmi nous est cet amour entre nous et le lieu et le nœud de cette identité est Jésus-Christ. C'est un principe de pensée. Cet amour n'exclut rien ni personne, toujours dans l'espérance et le non-jugement, tout en étant lucide quant aux errements et faiblesses d'autrui mais sans enfermer, catégoriser ou juger. Cet amour ne revendique rien, « *c'est pourquoi il est tout à fait au-delà du droit, qu'il respecte mais n'est pas son affaire* ». Ainsi le mur de séparation entre les bons et les méchants est tombé car il n'y a pas de séparation entre les humains. La séparation s'effectue entre ce qui est vie, vérité, amour, jubilation première de tout ce qui est l'envers, « *abîme des tristesses et dérélition* ». L'ascèse du Christ, précise Bellet, « *c'est de renoncer à la guerre* ». Et renoncer à la guerre lorsque l'on est dans une puissance royale (Jean 13,13 : *Vous m'appelez Maître et Seigneur et je le suis*), c'est une subversion infinie, c'est renverser l'ordre du monde. « *Quiconque a sincèrement essayé d'aimer, ce qui s'appelle aimer, sans revendiquer ni exclure, sait que c'est une ascèse bien plus* ●●●

1. Référence ultime, Dieu

2. Le passage de la mort à la vie

SAINTE-THÉRÈSE

Dimanche 3 mars

Rencontre de la pastorale des personnes handicapées

À la messe du dimanche 3 mars, l'assemblée était plus nombreuse qu'à l'accoutumée. Cet extrait de **Résonance**¹ en donne la raison.

Très bien accueillis à l'église Sainte-Thérèse, le dimanche 3 mars, la cinquantaine des participants de la pastorale des personnes handicapées de Caen a d'abord travaillé sur ses fragilités et sur ses forces avec une grande concentration et un grand talent, comme en témoigne la photo et l'acrostiche ci-contre.

La journée s'est terminée par des rires et des chansons, comme il se doit.

EXTRAIT DE RÉSONANCE N° 10

1. Bulletin des acteurs de la Pastorale de la Santé du diocèse de Bayeux et Lisieux



Grande salle de Sainte-Thérèse, concentration et talents sont au rendez-vous.

T Tolérance - Tisser des liens
 A Amour - Amitié - Attention - Accueil - Aider
 L Louange - Lumière
 E Ensemble - Écouter - Exprimer
 N Nouveau - Nativité - Naturel avec tous
 T Tendresse - Transmettre - Trouver les talents cachés chez les autres
 S Sourire - Service - Savoir qu'on est tous capable

●●● implacable que toutes celles qu'on peut s'imposer. Car elle n'est pas notre affaire. Elle vient de l'autre, sur lequel nous sommes sans pouvoir. »

Bellet termine le chapitre en énumérant cinq traits principaux qui ont marqué sa réflexion : la grande épreuve, dans la disparition des représentations ; l'amour résumant tout ; la voie courte ; la proximité de ceux d'en-bas ; le grand respect joint à l'ardeur de la nouveauté – la voie toute nouvelle.

Alors les mots qui paraissent imprononçables, les mots les plus étranges du Credo, les paroles de l'Eucharistie, peuvent se remettre à vivre sous une lumière neuve à l'image « d'un vitrail encrassé, endormi où fulgure à nouveau le soleil levant ».

JEAN-PHILIPPE NOURY

ASSOCIATION SOLIDARITÉ DON BOSCO

Dimanche 24 mars

Après-midi familial : le printemps



Nous nous sommes retrouvés pour ce cinquième après-midi familial le dimanche 24 mars dans les salles du patronage de l'Association Solidarité Don Bosco sur le thème du printemps à l'approche de Pâques.

Nous étions 22 personnes : 14 adultes dont 4 parents, 3 jeunes et 10 enfants au cours de cet après-midi pour de nouvelles activités. Chacun a pu se présenter, appelé par un autre. Un atelier cuisine avec la cuisson des crêpes et des gaufres a bien fonctionné. La décoration de petites cloches au nom de Marie-Gabriel, la plantation de pensées dans un pot pour emporter sur le balcon et la fabrication de fleurs en papier ainsi que la participation aux jeux de ping-pong et au baby foot ont permis de passer un bon après-midi. Un goûter bien sûr pour assurer la convivialité et pour terminer, le temps de prière, la cloche étant encore dans l'église pour la dernière fois.

Quelques photos illustrent ce temps partagé, lieu de rencontre gratuit ouvert à tous.

DIDIÉRIE VIEL



CALENDRIER

Avril 2024

ven 5 • de 14h15 à 16h30 Quartier Ste-Thérèse
Fraternité biblique
Contact : bulletin.sjbdc@free.fr

Deuxième dimanche de Pâques
Divine miséricorde

sam 6 • de 14h30 à 17h30 à la Maison des associations (8 rue Germaine Tillion),
Conférence-débat Envie d'Europe (p. 5)

• à 18h30 au Plateau **Messe**

• à 18h30 à Ifs-Bourg **Messe**

• de 18h à 20h à la chapelle de la Glo-riette **Raize # 2** (voir Bulletin 61)

dim 7 • à 10h à Colombelles **Messe**
Sacrement de l'onction des malades

• à 10h30 à la Grâce de Dieu **Messe**

Sacrement de l'onction des malades

• à 11h à Ste-Thérèse **Messe**

Sacrement de l'onction des malades

• À 16h à l'église St-Étienne de Caen
Concert des petits chanteurs à la croix de bois (voir Bulletin 61).

• À 17h à la Chapelle du Plateau **Concert Gospel** au profit de Rétina France (p. 5)

mar 9 • à 14h chez Maryvonne Levallois (8 avenue du 43^{ème} Régiment d'artillerie)
Rencontre du MCR

Contact : Maryvonne Levallois
02 31 82 46 80 – 06 11 63 28 43

Troisième dimanche de Pâques

sam 13 • de 10h30 à 11h30 à Ste-Thérèse (salle 3)
Éveil à la foi

Contact : chauvet.ferda@free.fr

• de 10h30 à 12h à la Chapelle du Plateau
Éveil à la foi

• de 11h à 17h à Ste-Thérèse **Temps fort des confirmands de nos paroisses**

• de 17h30 à 21h30 à la Maison diocésaine
Soirée italienne pour tous les confirmands du diocèse.

• à 18h30 à Giberville **Messe**

• à 18h30 à Fleury **Messe**

dim 14 • à 10h à Mondeville **Messe** avec la batterie-fanfara **Les Diables Bleus** (70^{ème} anniversaire de leur création)

• à 10h30 à la Guérinière **Messe**

• à 11h à Ste-Thérèse **Messe**

mar 16 • de 18h à 19h30 à Ste-Thérèse
Comité de rédaction du Bulletin

• de 20h à 21h30 à Ste-Thérèse (salle 3)
Atelier-rencontre **Approfondissement et intelligence de la foi**. Venez dès 19h30 avec un pique-nique. Contact : jean-philippe.noury@wanadoo.fr

jeu 18 • de 9h45 à 11h15, rue de la Charité, chez les Sœurs à Cormelles **Fraternité Biblique missionnaire 1** Contact : Raymond Gauer, tél. 02 31 52 05 15

ven 19 • de 19h30 à 20h dans la chapelle de l'église de la Grâce de Dieu **Chanter et prier à la manière de Taizé**

Début des vacances de printemps

Quatrième dimanche de Pâques

sam 20 • à 14h à la Guérinière
Rencontre du Rosaire
• à 18h30 au Plateau **Messe**
• à 18h30 à Ifs-Plaine **Messe**

dim 21 • à 10h à Colombelles **Messe**
• à 10h30 à la Grâce de Dieu **Messe**
• à 11h à Ste-Thérèse **Messe**

Cinquième dimanche de Pâques

sam 27 • de 14h à 15h30, 33 rue des Vaudes à Cormelles **Fraternité Biblique missionnaire 2** Contact :

Raymond Gauer, tél. 02 31 52 05 15

• à 18h30 à Ste-Honorine **Messe**

• à 18h30 à Cormelles **Messe**

dim 28 • à 10h à Mondeville **Messe**
• à 10h30 à la Guérinière **Messe**
• à 11h à Ste-Thérèse **Messe**

Mai 2024

Sixième dimanche de Pâques

sam 4 • à 18h30 à Cuverville **Messe**
• à 18h30 à Ifs-Bourg **Messe**

dim 5 • à 10h à Colombelles **Messe**
• à 10h30 à la Grâce de Dieu **Messe**
• à 11h à Ste-Thérèse **Messe**

Fin des vacances de printemps

Ascension

jeu 9 • à 10h à Mondeville **Messe**
• à 11h à Ste-Thérèse **Messe**

Paroisse Bx Marcel Callo

Funérailles en février 2024 (suite)

• Éric CHESNEL le 23 à Mondeville
• Yvette MAGNIEZ le 29 à Giberville
• Jean PATERN le 29 à Colombelles

Funérailles en mars 2024

• Marie-Noëlle DEVIC le 5 à Mondeville
• Daniel BESNIER le 8 à Mondeville
• Bernard MICHEL le 11 à Mondeville
• Jean-Jacques VOISIN le 12 à Mondeville
• Paulette HÉROUT le 18 à Mondeville
• Jean-Pierre HERVEAU le 18 à Mondeville
• Juliette GROSCOL le 19 à Mondeville
• Rolande BARRY le 20 à Colombelles
• Anne-Marie BOISSIERE le 28 à Giberville
• Michel FOYER le 29 à Giberville

Baptêmes en mars 2024

• Soraya GUILLOT le 3 à Mondeville
• Calie et Marlon RICHARD et Lou REVERT le 31 à Mondeville

Paroisse St-Jean Bosco

Funérailles en mars 2024

• Jean-Pierre CARIN le 1^{er} à la Guérinière
• Jean-Louis LEBAILLY le 1^{er} à Ste-Thérèse
• Joëlle RALLO le 5 à Fleury
• Christine RENAULT le 8 à Ste-Thérèse
• Andrée LE PAISANT le 11 à la Grâce de Dieu
• Consuelo SANCHEZ le 13 à Cormelles
• Andrée VIALE le 15 à Ste-Thérèse
• Geneviève LEPEIGNE le 15 à Fleury
• Jeanine MERCIER le 18 à Ifs-Bourg
• Claude MAXIMILIEN le 19 à Fleury
• Louis MADELAINE le 19 à Fleury
• Jeannine MARIE le 22 à Fleury
• Françoise MARTIN le 26 à Ifs-Bourg
• Jeanne CRUCHON le 28 à Fleury

COLLECTÉS PAR MARIE-AGNÈS TAPON

Saint Jean Bosco (1815-1888) a voué sa vie à l'éducation des enfants issus de milieux défavorisés et a fondé, en 1859, la Société de Saint François de Sales, plus connue sous le nom de congrégation des salésiens.

La paroisse Saint Jean Bosco des Cités regroupe les communes d'Ifs, Cormelles-le-Royal, Fleury-sur-Orne ; sur Caen, les quartiers de la Grâce de Dieu, de la Guérinière et de Ste-Thérèse ; sur Mondeville, le quartier de Charlotte-Corday.

Accueil : 53 rue Victor Lépine 14000 CAEN
(Horaires hors vacances scolaires)

| | | |
|-----|-----------|-------------|
| lun | | 14h30-18h |
| mar | 10h-11h45 | 14h30-16h30 |
| mer | | 14h30-16h |
| jeu | 9h-12h | 14h00-17h |
| ven | | 14h00-17h |

le samedi sur rendez-vous

Téléphone : 02 31 82 30 40

Courriel : saintjeanbosco@bayeuxlisieux.catholique.fr

Bienheureux Marcel Callo (1921-1945) fut apprenti typographe et scout, il entra à la JOC. STO en Allemagne en 1943, transféré à la prison de Gotha en raison de son action catholique, il fut déporté à Mauthausen où il y mourut d'épuisement en mars 1945. Jean-Paul II a donné Marcel Callo et Karl Leisner, un prêtre allemand, comme modèles à la jeunesse d'Europe.

La paroisse Bienheureux Marcel Callo du Plateau regroupe les communes de Colombelles, Cuverville, Démouville, Giberville, Longueval-Ranville, Mondeville (sauf le quartier Charlotte Corday), Ste-Honorine-la-Chardonnette.

Accueil : 27 rue M. et P. Curie 14120 MONDEVILLE

| | |
|-----|-------------|
| mar | 9h-12h |
| mer | 14h30-17h00 |
| jeu | 14h30-18h00 |

Accueil : 2 rue de la Cité Libérée 14460 COLOMBELLES
lun 17h-18h mer 10h-12h

Téléphone : 02 31 82 23 58 pour Mondeville

Courriel : marcelcallo@bayeuxlisieux.catholique.fr

Comité de Rédaction du Bulletin

C. Alleaume, S. Boureau, M. Levallois, M-A. Tapon, D. Viel, M. Martin, M. Duplessis, J. Lustière, J.P. Noury.

Contacteur la Rédaction : bulletin.sjbdc@free.fr

Directeur de la Publication : P. Jean-Stanislas PUPIN

ISSN : 2778-6714